

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 18 de Abril de 1904.

N. 6.826

## SECCION POLITICA

### ¿Quién supiera escribir!

Si yo supiera escribir, enunciar por escrito la verdad, toda la verdad, sin concitar contra mí el enojo de los poderosos, las iras del fiscal y los rigores de la ley, dirigirla al joven monarca un mensaje o memorial lleno de la más persuasiva elocuencia. Del contenido de tal documento solo puedo darte, oh lector!, muy pálida idea. Vayan, á guisa de apuntes, algunos inconexos fragmentos.

—Señor—le diría adoptando por reverencia á las formas el vocabulario cortesano.—Señor, no os fiéis de las apariencias. Esos festejos, esos regocijos, esos clamores distan mucho de ser la expresión fiel del estado del alma española. Bajo la dorada superficie del mundo oficial yace la sombría, la desolada realidad. El pueblo sufre, ignorante, oprimido, indigente, sin alegrías, sin consuelo, casi sin esperanza. El pueblo tiene hambre, un hambre engendrada por las culpas de sus gobernantes; sobre este suelo de desdichas no florecen los entusiasmos, como no nace la rosa en las arenas. Fáltales además la ocasión, una gran victoria, un gran éxito, un suceso fausto para la patria, de esos que enardecen el corazón de las multitudes. Tras haber entrado en Roma, ó triunfado en Sedán, se comprenden los grandes transportes. Después de Santiago y de Cavite, el luto sienta mejor. Más estamos los españoles para llorar, nuestras cuitas que no para entregarnos á jubilosos extráños.

¡Ingrata tarea la de despertar la suspicacia y el recelo en el ánimo generoso y confiado de la adolescencia! Fuerza es decirlo, sin embargo, o más bien fuerza es repetir lo que en todos tiempos se ha dicho. La verdad llega rara vez y sólo por acaso á los oídos de los reyes. Esquivada y adusta, huye del fausto y del tumulto de las cortes. Modesta y humilde, no gusta de morar en los alcázares. La lisonja, la ambición, el interés, la adhesión misma y la fidelidad, forman en torno de los monarcas una atmósfera artificial que desfigura á sus ojos la recta visión de las cosas. Los encargados de informarles suelen ser aquellos á quienes más importa mantenerles en el error. Cansantes las más veces de los males públicos, como esperar que tales hombres se erijan en denunciadores y fiscales de sí mismos? Ese ambiente de ficciones persigue á los reyes donde quiera. La leyenda de Potemkin es simbólica. Todo gobernante que no ha sabido labrar la dicha del país, se esforzará por presentar á su soberano, cuando

éste viaja para conocer al pueblo, un país de convención nadando en una prosperidad de apariencia.

Señor: no vive España en días de normalidad sino en momentos de crisis y renovación. La obra que aquí precisa realizar es una labor inmensa, colosal, casi sobrehumana. Los más grandes genios de la política osarían apenas emprenderla. Para consumarla serían menester las dotes maravillosas de estos taumátorgos que han hecho el milagro del Japón. Hay que rehacer toda una sociedad; hay que «recrear», por decirlo así, toda una nación. Ni Cavour ni Bismarck hubieron de acometer empeño semejante. Quien le llevara á feliz término habría de poseer juntamente la astucia de Maquiavelo, la experiencia de Gladstone, la firmeza de Lincoln, el genio de Napoleón, el desinterés de Washington y el patriotismo de Kosciusko. ¿Dónde se halla, en qué rincón se oculta ese estadista sin segundo? ¿Adónde irá á buscarle la prerrogativa? De fijo que ni aun en el delirio de su propia sobreestima se juzga investido de dotes tamañas el actual presidente del Consejo de ministros. A falta de portento semejante, obras tales solo las ejecuta, en horas supremas, ese «todo el mundo» que tiene, según la expresión consagrada, aun más ingenio que Voltaire.

Nadie trabaja sin herramientas. Para aserrar se necesita sierra, y para talar barrera, y para clavar martillo. La más grande habilidad se malogra falta del instrumento adecuado. Cellini no hubiera esculpido con un clavo ni Rafael pintado con una escoba. Los hombres y los partidos de que la corona puede disponer no sirven para el caso. Ni se han formulado el problema nacional ni tienen medios para resolverlo. Adoritos á lo existente, emanación del medio social corrompido que es menester purificar, carecen al efecto de poder y voluntad. Bajo su imperio el pueblo español seguirá desconociendo á trompicones la cuesta de su decadencia, de tumbo en tumbo y de catástrofe en catástrofe, hasta dar con su sepultura.

¡Cuán dura, Señor, la condición del monarca constitucional! La revolución ató de pies y manos á la monarquía. Para impedir los abusos del poder real, le redujo casi á la impotencia. El rey absoluto es soberano; el constitucional es un verdadero esclavo de la majestad. Ve el mal y no puede evitarlo. Toda iniciativa le está vedada. Sólo le es dado elegir entre aquellas soluciones, aquellos partidos, aquellos hombres que á su elección se ofrecen. Órgano de la opinión, ha de limitarse á señalar sus vaivenes, con la pasividad impersonal del fiel de la balanza. Y hay más todavía. El rey está adscrito á la corona. Todo él se debe á su función. Carece de vida privada. No disfruta los derechos comunes á todos. La razón de

Estado tiraniza su vida entera. Sus actos, aún los más insignificantes, son regidos por consideraciones de público interés. Hasta los más íntimos, hasta los más hondos efectos del alma se hallan en él subordinados á las conveniencias políticas. Para él es la púrpura emblema de servidumbre. ¡Dichoso, dichoso mil veces quien pudiera trocar los esplendores de la realeza por el derecho del ciudadano y la santa libertad del hombre!

¿Que para decir cosas tales no era necesario demandar sus inspiraciones á la musa del escritor de oposición? ¿Que todo cuanto queda dicho puede decirse impunemente? Sin duda, pero ¿y lo que callo? ¿Quién me garantiza de que, aún siendo ello perfectamente justo y razonable, dictado por el numen del más acendrado patriotismo, no podría aparecer pecaminoso ante el juicio estrecho de cualquier fanático defensor de tradicionales prestigios? Muchos, muchas otras reflexiones sometería yo de buen grado á la consideración del joven Monarca, á haberme dotado Natura de ese don Excelso de la expresión que permite enunciar la verdad, toda la verdad, inconcitar contra sí el enojo de los poderosos, las iras del fiscal y los rigores de la ley. Desprovisto de tan sumo arte, hago punto aquí, no sin repetir tristemente la triste exclamación de la niña de la dolosa: ¡Dios mío, cuántas cosas le diría si supiera escribir!

ALFREDO CALDERÓN.

## NOTICIAS

### CONFLICTO PROBABLE

Témese que por haber las autoridades apresado en la Isla de los Caimanes algunas embarcaciones inglesas de pescadores de tortugas y encarcelado las tripulaciones en la prisión del Cabo, gracias á ellos estalle un conflicto con Inglaterra, que pedirá satisfacciones y una indemnización para los encarcelados.

### LA PRESIDENCIA

#### DE LOS ESTADOS UNIDOS

Dicen de Nueva York que el ex presidente Grover Cleveland, en una conferencia tenida con un representante del «World» de aquella ciudad ha declarado que recomendará en las próximas elecciones presidenciales al partido democrático norteamericano vote la candidatura del Juez Parker.

### LA GUERRA RUSO JAPONESA

Aunque en las Bolsas europeas, especialmente en la de Londres, han circulado rumores de haberse librado en las orillas del Yalu un importante combate en el cual tuvieron los rusos que declararse en retirada, no se ha recibido por ningún conducto telegrama alguno oficial que confirme semejantes rumores, pues solo se han comunicado á la prensa extranjera partes telegráficas acusando tranqui-

lidad completa en todo el teatro de la guerra.

Lo que sí se está viendo es que semejante tranquilidad no será muy duradera, pues tanto por la parte superior del Yalu como en los alrededores de Port-Arthur, se están preparando importantes operaciones de guerra, cuyo resultado es difícil prever.

Parece que los japoneses han tomado ya en toda la cuenca del Yalu la ofensiva y que los rusos se disponen en masas considerables á disputarles el paso de aquel río.

## Ultimos Telegramas

### La guerra ruso-japonesa

PARIS 15.

#### EL ALMIRANTE SKRYDLOF

El desastre ruso en Port Arthur aparece completo en la prensa.

El czar manda inmediatamente al almirante Skrydlof, jefe de la escuadra del mar negro, á Port Arthur para encargarse de la sucesión del almirante Makaroff.

Créese que fracasará en la empresa irrealizable de salvar los barcos contra los japoneses.

En San Petersburgo la consternación es indescriptible. El emperador y la emperatriz lloraron delante de la corte.

#### TRANSPORTES JAPONESES

Según despachos de Tokio, los japoneses cuentan en el servicio de transportes con los tres grandes vapores rusos apresados al empezar la guerra.

La escuadra del almirante Kanimura apresó tres vapores más que llevaban carbón á Port Arthur.

Dícese que el Gobierno japonés está en tratos para comprar los 20 buques de la casa armadora Cosulich, de Trieste.

#### PORT-ARTHUR BLOQUEADO

El «New York Herald» da la noticia de que está roto un puente del ferrocarril en la península de Liaotung, de manera que no llegan ya trenes á Port Arthur.

Se espera de un momento á otro el bloqueo de la plaza mediante un desembarco en el istmo de Talién-uan, ó sus cercanías.

El gran duque Cirilo fué llevado á Mukden, á pesar de su estado realmente grave.

Considérase muy posible caiga prontamente Port Arthur.

#### SUBMARINOS JAPONESES

Asegúrase que la Armada del Japón dispone de cuatro submarinos y se sirvieron de ellos anteayer para volar los barcos rusos en Port Arthur,



## MAHÓN

## Aviso importante

Recordamos á los que hayan cumplido la edad de veinticinco años y no se hallen incluidos en las listas del Censo electoral, se apresuren á verificarlo antes del 20 de este mes en las Casas Consistoriales en donde se hallan expuestas. En dicho día quedará terminada la rectificación del citado censo, continuando sin poder usar del derecho del sufragio, los que en esta última fecha no hubiesen sido incluidos en aquel.

## Extensión Universitaria

## Conferencia del Sr. Pons Marqués.

Hermoso espectáculo el de la noche del sábado.

Insuficiente el amplio salón de tal suerte que se cumplía la hipérbole popular pudiendo decirse que no cabía un alfiler, llena la escalera, en la que se agolpaban cuantos no lograron sitio, y eran muchos, el silencio y la mayor compostura en el numeroso auditorio que no era atraído por diversión ó fiesta, que no iba á escuchar *couplets* más ó menos alegres, ni siquiera á oír quien le regalara el oído con ditirambos políticos ó alhagara sus pasiones y deseos con la pintura del triunfo de estas ó aquellas ideas, sino la sencilla exposición de un tema científico.

Este numeroso público compuesto de gentes de todas las clases, obreros manuales, comerciantes, propietarios, intelectuales, de manera que todas las manifestaciones de la vida social tenían allí representación, nos muestra la hermosa solidaridad humana tras la cual vamos tantos por diversos caminos, y que no se logrará por violentas sacudidas ni por choques sangrientos sino con el progreso de los hombres todos bajo el amparo y con la guía de la ciencia.

Desde el momento en que se trató de crear entre nosotros la extensión universitaria fui optimista, creí que arraigaría en Mahón; la realidad ha venido como siempre á superar las más entusiastas esperanzas, nuestro pueblo ansía vida intelectual, se complace con ella, goza con estos placeres que son los más puros, los más elevados, los que más dignifican al hombre y los más útiles.

No falta quien dude del resultado práctico, de la trascendencia inmediata de estos actos; la tendrán; su eficacia es como la de las corrientes subterráneas que fertilizan ciertos terrenos sin que se vean y muy lejos de su origen, donde menos se piensa, salen á la luz del día en forma de fresca fuente de cristalino caudal.

Una palabra culta, una idea nueva, una verdad que disipa una duda ó destruye un error, son gotas que se filtran bajo la corteza social de indiferencia é ignorancia que constituye

nuestro atraso y luego.... más adelante.... cuando menos pensemos, brotarán en forma de bienestar, de progreso primero individual más tarde colectivo: la ciencia es magnánima, premia enseguida á todos los que la siguen. ¡Adelante!

Cinco cuartos de hora empleó el Sr. Pons Marqués en desarrollar el tema que se anunciaba con la frase: *La lucha contra la tuberculosis*, y á todos nos resultó corto, cortísimo el tiempo; la elocuencia, el caudal científico y la claridad de frase del joven é ilustrado profesor hicieron que este asunto árido y triste agradara al público y que todos saliéramos no solo con mayores conocimientos, no solo con el placer de haber oído hablar bien (que siempre es un goce) sino que también con una consoladora esperanza, con la seguridad de que es vencible la dolencia terrible, el azote espantoso, la *tisis*, fantasma de muerte inevitable que aterroriza las gentes con sus estragos, que se complace en arrebatar del mundo á los más jóvenes, que evoca nuestra fantasía en la dolorosa imagen de la virgen pálida coronada de flores y de ilusiones que deja el mundo entre el llanto de la madre inconsolable y la desesperación del amante, la enfermedad insaciable, que nos roba en España 54.000 vidas al año, el mayor enemigo de la humanidad, en una palabra.

Comenzó su estudio el conferenciante explicando qué es la tuberculosis y como se propaga, mostrando en un dibujo los bacilos de Koch, causa de la enfermedad y demostrando con exactitud que pudiéramos llamar matemática que á estos microorganismos se debe, y señalando las causas que permiten que tan peligroso enemigo pueda desarrollarse en nuestra economía con admirable claridad, desfilaron evocadas por las elocuentes palabras del Sr. Pons Marqués el alcoholismo con sus estragos, la fatiga, la alimentación insuficiente, los excesos de todas clases, las habitaciones mal alumbradas y peor ventiladas en que por deficiencias de organización social viven hacinados los menesterosos, todas las causas, en fin, que empobreciendo nuestro organismo le restan las energías necesarias para combatir por sí solo con el terrible microbio. Una de estas causas mereció más detenido exámen, la de las industrias ó trabajos que producen polvos, molinería, fabricación de pasta para la loza y otras similares, enseñando por magistral manera como los fragmentos pequesísimos que constituyen el polvo de esas industrias son aristas casi invisibles que hieren los tejidos abriendo puertas á la infección tuberculosa.

Valiéndose de dos grandes láminas perfectamente dibujadas por el joven D. Honorio Pons Abelló, señaló los daños que causa el corsé, pues, uno de los dibujos muestra los órganos interiores que abriga el torso, pulmones, hígado, corazón, estómago como deben estar para su buen funcionamiento, y el otro los mismos órganos comprimidos por aquel artefacto femenino de tal manera que no pueden cual debieran cumplir sus actividades y la respiración se hace difícil y la circulación torpe y la digestión incompleta.

Estableció el carácter contagioso de la tuberculosis con gran copia de

datos experimentales y no solo de ilustres escritores sino de la propia observación del orador, sintetizando en la frase *no se nace tuberculoso sino tuberculizable* la forma en que la herencia facilita la propagación de la enfermedad, sin negar que hay algunos casos de trasmisión de la madre al hijo.

Tocó su turno después de esto á las causas de contagio y finalmente á la profilaxis, á aquellas medidas que pueden evitar el contagio sobre las que no he menester decir nada, pues se expresan claramente en el folletito que como resumen de la conferencia se repartió y se repartirá profusamente y que desde mañana publicará EL LIBERAL en folletín.

Estas instrucciones populares están escritas con gran claridad en lenguaje sencillo y por tanto perfectamente comprensible, si se siguieran ¡cuánto ganaría la salud pública! de todas maneras son el primer paso de la lucha contra el terrible mal y el compendio, la síntesis de la admirable conferencia del Sr. Pons Marqués que ha revelado como orador elocuente, al que no conocíamos más que como distinguido médico.

Una última reflexión: 40 vidas arrebatadas al año la tuberculosis en Mahón, podemos estar seguros de que si se obedecen las instrucciones del Sr. Pons Marqués llegaremos á impedirlo.

El conferenciante terminó anunciando la del próximo sábado que estará á cargo del Sr. Gomila y versará sobre: *La tuberculosis en los animales*.

José Pérez de Acevedo.

Hemos recibido un telegrama de Palma anunciándonos que el vapor «Miramar» había suspendido el viaje á esta isla en virtud de órdenes superiores.

Por lo tanto no vendrán á Menorca como se proponían el Gobernador civil, los Diputados provinciales y demás señores que debían acompañarles.

Sin embargo, el Capitán General de esta provincia, saldrá esta noche de Palma para Ciudadela á bordo del cañonero «Nueva España», según nos han manifestado en la Delegación.

Hace algunos meses que la Alcaldía de esta ciudad, avisó á un maestro herrero que trabajaba en domingo y muy cerca de la calle, de que si no paraba el trabajo se le multaría y ayer notamos que publicamente en varias calles se estaba trabajando y nada menos que frente á una iglesia parroquial.

No censuramos el hecho pero solo si recordamos que la ley no rige cuando se trata de festejar al Rey.

Hemos tenido el gusto de examinar un par de botines color granate que el industrial D. Antonio Orfila Fuster se propone regalar al Rey en su próxima visita. Según los inteligentes dicho par de calzado es notabilísimo por su buena labor, que es debida al oficial D. Miguel Pons Taltavull. Hoy quedará expuesto en el escaparate de «La Mariposa» de la calle Arravaleta.

Ayer se reunieron varios elementos conservadores de esta ciudad, acor-

dando nombrar una comisión para que asista á la recepción popular que tendrá lugar en las Casas Consistoriales el día de la llegada de S. M. el Rey D. Alfonso XIII y además que acompañen al monarca á Palma en representación del partido conservador, el diputado provincial señor Orfila, el alcalde D. Juan Victory y el propietario D. Guillermo Olives.

Al paso de S. M. por Cala Pedrera en su visita á la Mola se verificará la explosión de seis torpedos que para prácticas tienen fundeados los oficiales alumnos del crucero «Lepanto» y una serie de veinte petardos si hay tiempo para tenderlos.

Con motivo de la visita del Rey á Palma, han llegado á aquella ciudad, procedentes de los pueblos vecinos, dos batallones de cazadores.

Hoy se esperaba otro. Estas fuerzas se alojan en tiendas de campaña que se han levantado en la Esplanada de Santa Catalina, con el objeto de no causar molestias al vecindario.

Esperamos á ver que se hará en Mahón, si verdaderamente se concentran algunas tropas de la isla.

Escritas las antecedentes líneas sabemos que hoy ha salido de Mercadal el batallón de Barbastro, el cual pernochará en Alayor, llegando mañana, y siendo alojado en los barrios primero y segundo, demostrando con esto que en Palma se tiene más consideración al vecindario que no en Mahón.

Hemos recibido un bando de la Alcaldía respecto á las reglas que deben observar los carruajes el día de la llegada de S. M. el Rey, el cual no publicamos por exceso de original, y que insertaremos en el número de mañana.

A las nueve de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha sido portador del coche á la Gran d' Aumont, destinado al servicio de S. M. el Rey durante su estancia en esta ciudad.

Como el «Isla de Menorca» sale para Palma el miércoles y no regresará hasta el sábado, el viaje directo á Barcelona del viernes 22 lo efectuará el vapor «Nuevo Mahonés» y el «Isla de Menorca» saldrá el domingo día 24 para Barcelona con escalas.

Agradable en extremo resultó la velada celebrada el sábado último en la Capilla Evangélica de esta ciudad, la que, se hallaba llena de bote en bote.

Los jóvenes y jovencitas que en ella tomaron parte, desempeñaron con desenvoltura y perfección los papeles que se les había confiado, por lo que merecieron unánimes aplausos de los concurrentes.

Oímos entre los asistentes muchos elogios para D. Miguel Longás, Director de aquella Congregación, cuyo señor, apesar del poco tiempo que lleva de residencia en esta localidad, ha merecido las simpatías de cuantos han tenido el gusto de tratarlo.



Nuestro querido colega de Madrid «El País» del día 15, ha sido denunciado por haber reproducido de «La Publicidad» de Barcelona, el artículo del Sr. Lerroux, titulado «Los cocodrilos».

A las once de la noche del sábado último oímos una detonación de arma de fuego por las cercanías de la calle de la Concepción, la que produjo alarma entre aquellos vecinos. Más tarde supimos fueron detenidos dos sujetos, los que, intentando entrar en una casa de la calle de Santa Teresa, de la cual ya se hizo eco nuestro periódico por los frecuentes escándalos contra la moral, y no permitiéndoseles la entrada hicieron un disparo al aire.

Sabemos que el señor Delegado ha impuesto el debido correctivo á esos dos valientes.

Los precios que regirán el miércoles próximo para la función regia, son los siguientes:

	Ptas.
Palcos de 1.ª fila	30'00
Id. de 2.ª	15'00
Id. de 3.ª	5'00
Id. de plateas	20'00
Butacas sin entrada	5'00
Sillas sin entrada	1'00
Entrada general	1'00
Media entrada	0'50

**Teatro principal**

El sábado debutó en el Teatro Principal la compañía dramática que dirige don José Vico.

Púsose en escena, el magnífico drama de don José Echegaray «De mala raza» cupiéndole una acertada interpretación por lo que el público no regateó los aplausos á todos los artistas, especialmente al señor Vico, el cual se nos reveló ser un actor de brillantes condiciones.

Anoche púsose en escena la leyenda trágica de don José Echegaray «En el seno de la muerte». Esta obra, á pesar de ser ya muy conocida de nuestro público, atrajo numerosa concurrencia.

La señora García nos hizo una Condesa de Angeles superior, representando también con feliz acierto la parte de la desventurada Juana, la señorita Camarero.

El señor Vico, supo dar todo el brío y colorido que requiere el importante papel de Conde de Argelez, siendo colmada su labor con muchos aplausos, especialmente el trágico final del tercer acto en donde rayó á gran altura.

Muy en carácter el señor Perelló en su parte de Rey don Pedro y el señor Ferrer-Lliri en la de Manfredo. Discretos todos los demás.

Para fin de fiesta se han puesto en escena, un juguete cómico, en ambas funciones, divirtiéndose grandemente al público y siendo aplaudidísimos, la señora Camarero, el primer actor cómico señor Sala-Julien y el señor Camarero.

El cuadro de compañía nos parece excelente y si dejándose de dramas de capa y espada, se decide á presentarnos el repertorio moderno la auguramos una buena temporada.

**MATRIMONIO DE MILITARES**

Se ha insertado en la Gaceta la siguiente ley, regulando el matrimonio de militares.

«Don Alfonso XIII, por la gracia de Dios y la Constitución, Rey de España:

A todos los que la presente vieren y entendieren, sabed:

Que las Cortes han decretado y Nos sancionado lo siguiente:

Artículo único. El art. 3.º del Real decreto de 27 de Diciembre de 1901, quedará redactado en estos términos:

«Art. 3.º Para que se les conceda la Real licencia, deberán los jefes y oficiales y sus asimilados haber cumplido veintitrés años de edad. Los subalternos acreditarán, además, poseer una renta que, unida á su sueldo y pensiones de cruces, complete el de capitán. Se exceptúa de la obligación de justificar la renta mencionada á los subalternos de todos los Cuerpos é Institutos del Ejército y sus asimilados que cuenten treinta años de edad y doce de efectivos servicios, y á los pertenecientes á las escalas de reserva, Cuerpos de Alabarderos, Inválidos, Guardia civil y Carabineros, Cuerpo auxiliar de Oficinas militares, brigada obrera y topográfica de Estado Mayor, y Ayudantes de la sanitaria y celadores de fortificación, cualquiera que sea su edad y tiempo de servicio. No se concederá licencia de casamiento á los alumnos de las Academias militares, ni se admitirán á examen para ingresar por oposición en Academias y Cuerpos del Ejército á aspirantes casados ó viudos con hijos.»

Ha sido un escándalo para Barcelona ver que el jueves y viernes santo se trabajaba en uno de los lugares más públicos para levantar un arco de triunfo.

¿Quién ofendió las creencias católicas de aquella ciudad que jamás, jamás había contemplado espectáculo semejante en esos días?

Pues era nada menos que el mismísimo marqués de Comillas.

Ante el deseo de adular á Alfonso XIII, el jefe del jesuitismo español no ha dudado en escarnecer los sentimientos católicos de Barcelona y la religión que dice adera.

¿Quién puede tomar en serio las creencias católicas ante tales espectáculos?

Lo que hacen los católicos es «ir á su avío». Que no le falte la subvención á la Transatlántica y que la religión se hunda. En eso está todo el ideal de Comillas.

**ESCUADRA**

**NORTE-AMERICANA**

Se dice que en el próximo verano, una poderosa escuadra de los Estados Unidos, compuesta de 16 acorazados y cruceros, visitará el Mediterráneo, haciendo escala en diferentes puertos.

La referida escuadra, que es la llamada del Sur Atlántico, partirá á primeros del próximo mes de Mayo hacia las aguas de Madagascar, y entrará en el Mediterráneo por el canal de Suez, en vez de doblar el cabo de Buena Esperanza.

Es fácil que los buques norteamericanos toquen en algún puerto de las islas Baleares, y tal vez en algunos otros de la costa española.

**BIBLIOGRAFÍA**

«Manual práctico de la fabricación de la galleta y bizcochos ingleses.

Se acaba de publicar esta interesante obra, en la que se trata del establecimiento de una fábrica en pequeña escala, para poder fabricar la galleta inglesa, la de pasta fina, María, Petit Beurre, Excoisior, Media luna, Croquette, Lorito, etc; el Bizcocho inglés, Champagne, Lorne, Jeréz, Cocoa, Macarrón, Almendra y Vainilla; el Bizco-

cho de Prensa para decorar, el Suizo y otras clases.

Se vende encartonado á 2'50 pesetas en Madrid. A provincias se envía certificado, remitiendo libranza de 3 pesetas á Hijos de Cuesta, Carretas, 9 Madrid.

Todo el que quiera vender un caballo al Batallón Cazadores de Madrid número 2, lo presentará en la Explanada de Mahón el sábado 23 del corriente á las diez de su mañana, bajo las siguientes condiciones: tener de cuatro á diez años de edad, alzada mínima siete cuartas un dedo, sin pasar de cinco, no padecer enfermedad alguna y que su precio no exceda de mil pesetas, siendo los anuncios de cuenta del vendedor.—El Teniente Coronel primer Jefe, Federico Paez Jaramillo.

**LOTERIA NACIONAL**

En el sorteo celebrado el día 11 del actual ha obtenido premio de dos mil pesetas el billete n.º 1803 expendido en la administración de Loterías número 2 de esta ciudad (Arravaleta 27)

**Correspondencia**

Ciudadela 17 abril 1904.

Sr. Dr. de EL LIBERAL.

Ayer por la mañana se encontró un cadáver en la playa pequeña del Degollador, y luego de extraído del mar se vió que era el de D. José Moll Mercadal, de unos setenta años de edad, padre político de D. Miguel Sintes, Gerente del Banco de Ciudadela. No se ha podido precisar si la muerte ha sido debida á una desgracia ó á un suicidio. El Juez municipal dió orden de levantar el cadáver y conducirlo á su domicilio, con gran sorpresa del vecindario, que suponía sería llevado seguidamente á la sala de autopsias. El entierro fué de primera clase y tuvo lugar á las seis de la tarde de ayer.

En esta ciudad se siente un gran entusiasmo por D. Juan Costa de Barcelona, que fué uno de los iniciadores de esta fábrica de gas acetileno, y que hoy asegura que será un hecho el ensanche de nuestro puerto. El miércoles último llegó en el vapor correo, y un numerosísimo público fué á recibirlo al muelle, con una banda de música, llevando al frente al Alcalde Sr. Cardona, al Arcediano de esta Catedral y al Sr. Cabrisés. El señor Costa fué victoreado por el pueblo y acompañado hasta la casa del Sr. Cabrisés, en donde se hospeda. La inmensa mayoría de estos vecinos tienen completa confianza en las promesas del señor Costa, si bien algunos seponen que viene para explorar el terreno, ya con el objeto de iniciar algún otro negocio como el del gas acetileno, ya para ver si le sería posible presentar en las elecciones venideras su candidatura para diputado á Cortes.

Los republicanos de esta ciudad no tomarán participación alguna en los festejos que se preparan para recibir al Rey.

Los trabajos de construcción de la escalera inmediata á la torre de San Nicolás han sufrido una paralización á consecuencia de la fuerte marejada de estos últimos días; hoy se sigue trabajando con toda actividad, para terminar al menos la expresada escalera, en la mitad de la anchura proyectada.

A las dos y media de la tarde ha llegado hoy el señor Gobernador mi-

litar de esta isla y ha revistado las tropas que se hallan aquí de guarnición. Dicese que mañana á las siete saldrá para esa.

El Corresponsal.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 8'30.

Tient-Sin.—Dicese que los japoneses bombardearon nuevamente ayer á Port Arthur.

El almirante Alexieff ha izado su pabellón á bordo del buque «Sebastopol».

Madrid 18, 9'55.

San Petersburgo.—Testigos oculares aseguran que el día doce, un crucero japonés fué destruído frente á Port Arthur, por un torpedo que los mismos japoneses habían colocado.

**TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»**

Barcelona 18, 10,30.

«Mahonés» llegado felizmente nueve y media; buen tiempo.

Caldés.

**Teatro Principal**

Empresa Llopis-Vico

Compañía dramática dirigida por D. JOSÉ VICO

Gran función extraordinaria y de gala para el miércoles 20 Abril 1904.

Dedicada á S. M.

EL REY DON ALFONSO XIII.

PROGRAMA.

- 1.º *Sinfonía de la inspirada ópera de Guillermo Tell, á toda orquesta.*
- 2.º *El grandioso y universal drama en cinco actos del inmortal D. Pedro Calderón de la Barca.*

**La vida es sueño**

Será puesta en escena con todo el aparato que dicha obra requiere, estrenándose al efecto decorano nuevo.

El Teatro estará adornado e iluminado lujosamente.

A LAS 10 y media de la noche

**LA MARÍTIMA**

Compañía Mahonesa de Vapores

**VIAJE EXTRAORDINARIO**

Autorizada esta Compañía por la Dirección General de Comunicaciones, ha dispuesto que el vapor correo «Isla de Menorca», salga de Mahón para Palma por la noche del miércoles día 20, y de Palma para Mahón el sábado día 23 por la mañana escoltando el yate real «Giralda» hasta las cuevas de Artá, desde donde regresará el «Isla de Menorca» á Mahón; sobreentendiéndose que si por mal tiempo ó otra circunstancia no se verificara la proyectada excursión á Artá, saldrá el vapor correo desde Palma para Mahón el referido día 23.

Precios de los pasajes de ida y vuelta, incluyendo el hospedaje á bordo:

- 1.ª cámara. . . . . 40 Ptas.
- 2.ª id. . . . . 30 »
- Sobre cubierta . . . . . 15 »

Los pasajeros de tercera podrán dormir en los entrepuentes.—Mahón 16 Abril de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.



# LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415.000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5187 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## ALMACEN DE MUEBLES de

# \*\*\*\*\* SINTAS \*\*\*\*\*

### BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quinientos y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

## LIQUIDACION

de piezas de música para Piano

GUITARRAS

NÁCARAS PINTADAS AL OLEO

REINA N.º 1.

### Alcaldía de Mahón

Habiendo sido autorizado, el Jefe de las fuerzas del Regimiento de Telégrafos destacadas en esta isla, según me ha participado el Excmo. Señor General Gobernador militar de esta plaza, para el tendido y repliegue de la línea Telegráfica de montaña por las carreteras de Villa-Carlos á San Luis y á San Clemente, espero de la sensatez de los vecinos de este término municipal que no pondrán ningún impedimento ni obstáculo en la práctica del indicado servicio ni ocasionarán daño ni desperfecto alguno al referido material, en la inteligencia de que por el ramo de guerra se exigirá la responsabilidad consiguiente á sus causantes.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 16 Abril 1904.—P. A., Pedro Pons Sitges.

### El Comandante Militar de

Marina de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahón etcetera etc.

Hago saber: A todos los patronos y dueños de embarcaciones menores de todas clases, que durante la permanencia de S. M. El Rey en este puerto se llevará á vigor lo siguiente:

1.º Todas las embarcaciones dejarán franco el paso á la Falta de S. M. en su tránsito por el Puerto, así como el desembarcadero Real.

2.º Durante la noche no transitará ninguna embarcación que no lleve dos luces una á proa y otra á popa en los palos de los toldos, marcando su eslora, sin que sea este óbice para el que quiera adornarlas con más profusión de luces lo verifique así.

3.º También durante la noche y desde la línea que une la Isla de Pinta con la escala desembarcadero dispuesto para S. M. hasta el fondo de la Colarsega, queda prohibido el tránsito de embarcaciones de vapor para evitar desgarras y sustos que siempre originan esta clase de embarcaciones en donde haya acumulación de botes conduciendo familias, etc., etc.

4.º No se podrá lanzar cohetes más que desde el lugar en que esté establecida la pontona de los fuegos artificiales.

Espero de la cordura de todos, tan acreditada en otras ocasiones, que contribuirán con el mayor deseo al cumplimiento de lo que dejo dispuesto y no habrá necesidad de que los botes de ronda que se establecerán para el mejor cumplimiento de lo dispuesto, tengan que hacer uso de tomar medidas con arreglo á lo prevenido en los Reglamentos de Puerto.

Mahón 16 Abril de 1904.—Leopoldo Haçar.

### Hago saber:

Que desde el día de hoy quedará tendida una línea de torpedos entre la Punta del Ancla en la Isla del Lazareto y la Punta del Redó del Molino en la costa de Villa-Carlos, marcándose cada uno de ellos con un banderín y siendo seis el número de éstos colocados á 25 metros de distancia uno del otro, quedará en la medianía el hueco de uno ó sea una extensión de 50 metros como paso franco para toda clase de embarcaciones.

Lo que se hace saber á los capitanes y patronos de barcos para que procuren enfilarse por el sitio expresado de en medio dejando tres banderines á cada banda y evitar deterioros en la línea y las averías que pudieran dar lugar.—Mahón 16 abril 1904.—Leopoldo Haçar.

### EDICTO

## Don Benito Aguiló Martí,

Recaudador de contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de las contribuciones territorial é industria correspondiente al 2.º trimestre de 1904, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que

transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al final del mismo mes, en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta número 12 y horas de costumbre.

Alayor.—De 12 al 16 de Mayo.

Ciudadela.—Del 1 al 5

errerías.—El 8 y el 9

Mahón.—Del 1 al 6

Mercadal.—Del 8 al 10

Villa-Carlos.—Del 11 al 13

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 35 de la Instrucción de Recaudadores de 26 Abril de 1900.

Mahón 16 Abril 1904.—El Recaudador, Benito Aguiló.

## Jaime Pons Sintes

tiene el gusto de participar á sus muchos favorecedores y al público en general, haber trasladado su establecimiento de Relojería á la misma calle Nueva núm. 17, quien tiene el honor de ofrecerlo al público, en la seguridad que merecerá como hasta ahora su aceptación.

17, CALLE NUEVA 17.

## Banco de Alayor

De conformidad con el art. 15 de los Estatutos se convoca á los Sres. accionistas á Junta general ordinaria para el día 22 del corriente, á las 4 de la tarde, en el domicilio social calle Ancha n.º 3.

Alayor 13 Abril 1904.—El Srío.—Juan Castellá.

## Palmeras, Camelias y

otras plantas de salon. Exposición todas las noches. Se admiten encargos.

Calle Infanta 10 Mahón.

## Para vender

Lo está la casa con altos y bajos números 52 y 54 de la calle de San Fernando.

Informarán en la calle de la Concepción, n.º 6; carpintería.

## Para vender

Lo está un mueblario nuevo de osoba que se cederá á un módico precio. Informarán en esta imprenta y en Villa-Carlos calle San Ignacio n.º 16.

## Banco de Mahón

Con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta Ciudad el miércoles próximo, 20 del actual, estarán cerradas para el público las oficinas de esta Sociedad.

Mahón 18 Abril de 1904.—J. J. Rodríguez.

## Centro General de Negocios

de González y C.

Con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta Ciudad el miércoles próximo, 20 del actual, estarán cerradas para el público las oficinas de esta Sociedad.

Mahón 18 de Abril de 1904.—González y C.

## Banco de Ciudadela

Agencia en Mahón

Con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta Ciudad, el miércoles próximo, 20 actual, estarán cerradas para el público las oficinas de dicha Agencia.

Imp. de Francisco Fabrega, á cargo de Miguel Ribera